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ПАМЯТЬ
Сергей Демидов

Евгений Куйвашев в День народного 
единства вместе с сотнями свердловчан 
принял участие в открытии 
мемориального комплекса в Каменске-
Уральском.

В Свердловской области  
появилась третья стела  
«Город трудовой доблести»

страны праздник — мы открываем стелу  
„Город трудовой доблести“. Великая Отече-
ственная война для всей нашей страны 
была суровым испытанием. Урал включил-
ся в борьбу против врага здесь, в тылу. Без-
условно, сегодняшнее событие имеет исто-
рическое значение. Это дань памяти нашим 
предкам. В Каменске-Уральском всегда 
помнили и будут помнить подвиг тылови-
ков, которые ковали Победу над фашизмом. 
Поздравляю с праздником, с открытием 
стелы. И, конечно же, низкий поклон вете-
ранам», — сказал Евгений Куйвашев.

Стела «Город трудовой доблести» в Ка-
менске-Уральском установлена на площади 
Ленинского Комсомола, которую выбрали 

« 
В Каменске-
Уральском 

всегда будут 
помнить 

подвиг 
тыловиков, 
ковавших 
Победу»

Евгений Куйвашев, 
губернатор

КРАТКО
 
#Дороги Более 600 километров региональ-
ных и муниципальных дорог приведено 
в нормативное состояние в Свердловской 
области в 2023 году. Из них 132 километра — 
благодаря нацпроекту «Безопасные каче-
ственные дороги». На реконструкцию и ремонт 
дорог в рамках нацпроекта были направлены 
рекордные 10 миллиардов рублей из разных 
источников. Дополнительные 1,5 миллиарда  
привлечены из федерального бюджета  
по заявке губернатора Евгения Куйвашева,  
что позволило дополнительно отремонтиро-
вать 60 километров региональных дорог.

#Мастерство Лучшего повара Свердловской 
области выбрали в Екатеринбурге. Областной 
кулинарный фестиваль, посвященный Между-
народному Дню повара и Дню народного един-
ства, прошел в техникуме индустрии питания  
и услуг «Кулинар». В рамках фестиваля состо-
ялся региональный конкурс кулинаров по кор-
поративному питанию, победителем которого 
стала Елена Сташкова из Полевского.

#Культура Тысячи уральцев присоединились 
к Всероссийской акции «Ночь искусств — 
2023», которая прошла под лозунгом «Россия 
объединяет». В Свердловской области свои 
программы представили более 450 площадок —  
театры, кинозалы, музеи, библиотеки, культур-
ные центры. Главным событием «Ночи»  
на площадке Инновационного культурного цен-
тра в Первоуральске стал творческий марафон 
с участием коллективов из разных городов 
Свердловской области и приглашенных гостей —  
вокальной группы «Ре-Ми» из Макеевки. 

#Благоустройство Световой фонтан «Колосья» 
установлен в селе Криулино Красноуфимского 
района. Общая стоимость проекта благоустрой-
ства территории составила более 43,3 миллиона 
рублей. «Красноуфимский район — это сель-
скохозяйственный край, поэтому было решено 
установить в парке символичные скульптуры: 
световой фонтан в виде колосьев и скульптуру 
„Лошадь с жеребенком“», —отметил министр 
энергетики и ЖКХ Николай Смирнов. Фото: све.рф

Аграрии Среднего Урала подводят итоги уборочной кампании 
В Свердловской области собрано: 

  картофеля 259,8 тысячи тонн  
(по 184,9 центнера с гектара) 

  зерна 697,5 тысячи тонн  
(по 22,5 центнера с гектара) 

  овощей 32,1 тысячи тонн  

Для обеспечения животноводства 
аграрии заготовили:  

  сена 90,4 тысячи тонн 
  сенажа 895,8 тысячи тонн 
  силоса 701,1 тысячи тонн 

На поддержку аграриев  
будет направлено 

5млрд 
рублей

3,7 млрд  
из областного 
бюджета

1,3 млрд  
из федерального 
бюджета

Торжественная церемония объединила 
ветеранов, тружеников тыла, предста-
вителей общественных и молодежных 
организаций и просто неравнодуш-

ных горожан. «Сегодня — в День народного 
единства, очень важный для всей нашей 



для памятника горожане в ходе обществен-
ного голосования. Монумент из металла, 
облицованного стеклом, сделан по проекту 
скульпторов и архитекторов Дениса Стри-
товича и Кирилла Сокольского. На мемори-
але размещены фотографии военного  
времени. Композицию дополняют пилоны 
и два фонтана. 

«Сегодня Каменск-Уральский — нефор-
мальная столица празднования Дня народ-
ного единства на Урале, и это вполне законо-
мерно. Прекрасное визуальное решение, ко-
торое мы видим, будет способствовать тому, 
что эта площадь будет любимым местом для 
горожан. Стела будет символизировать со-
хранение исторической памяти о великом 
прошлом нашего города, о вкладе в общую 
победу в Великой Отечественной войне, ко-
торую внесли наши деды и прадеды», — ска-
зал заместитель полномочного представите-
ля президента РФ в УрФО Борис Кириллов.

«Глубоко символично, что это мероприя-
тие проходит в День народного единства, ког-
да мы вспоминаем и отдаем дань уважения 
нашим предкам — тем, кто проявил крепость 
духа, смелость, мужество, патриотизм и от-
ветственность за свое отечество. Именно  
такие качества продемонстрировали в годы 
Великой Отечественной войны жители Ка-
менска-Уральского. Они трудились на заво-
дах с девизом „все для фронта – все для побе-
ды“. Я уверена, что когда их дети, внуки  
и правнуки будут приходить к стеле, они бу-
дут понимать, что этот подвиг был совершен 
ради них», — сказала председатель Законо- 
дательного собрания Людмила Бабушкина.

Каменск-Уральский — третий город 
Среднего Урала, в котором установлена сте-
ла, увековечивающая трудовой подвиг его 
жителей в годы Великой Отечественной вой-
ны. Тогда на фронт ушло 30 тысяч горожан, 
из них 10 тысяч не вернулись домой. Семь 
каменцев удостоены звания Героя Советско-
го Союза. В 1941 году в город были эвакуиро-
ваны 26 предприятий. Во время Великой  
Отечественной войны 17 крупных заводов 
выпускали здесь продукцию для оборон-
но-промышленного комплекса. Пять пред-
приятий являлись уникальными в СССР про-
изводителями. Например, Уральский алю-
миниевый завод давал 87 процентов алюми-
ния и 100 процентов силумина. За само-
отверженный труд в 1941–1945 годах 1241 
человек награжден орденами, еще 21 тысяча 
каменцев удостоена медали «За доблестный 
труд в Великую Отечественную войну».

За значительный вклад жителей в до-
стижение Победы, обеспечение бесперебой-
ного производства военной и гражданской 
продукции на промышленных предприяти-
ях и проявленный массовый трудовой геро-
изм и самоотверженность в 2021 году  
Каменску-Уральскому присвоен статус «Го-
род трудовой доблести». 

Евгений Куйвашев отмечал, что в Сверд-
ловской области почетного звания достоин 
практически каждый город. 

Первым, получившим высокое звание, 
стал Нижний Тагил. 12 августа 2022 года  
в рамках празднования 300-летия города 
17-метровый монумент был открыт  
на Привокзальной площади. В Екатерин-
бурге самое высокое из существующих па-
мятных сооружений выполнено из корте-
новской стали, которая считается одним  
из наиболее прочных и устойчивых к кор-
розии материалов. Стела высотой 42 метра 
торжественно открыта 22 июня и напоми-
нает о том, что именно в 1942 году была за-
вершена эвакуация на Урал промышленных 
предприятий. На федеральном уровне  
рассматриваются заявки на присвоение 
звания «Город трудовой доблести»  
Верхней Пышме, Серову, Ирбиту и Перво- 
уральску. Фото: Елена Ельцова
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 Фотовыставка «Химия была, но мы расстались» о людях, победивших 
онкологию, открылась в Екатеринбурге.  Фото: Елена Ельцова

 Евгений Куйвашев вручил государственные награды уральцам, 
высоко проявившим себя в профессиональной и общественной 
деятельности. Фото: све.рф

 В Екатеринбурге открыли памятник 
врачам санитарной авиации и медицины 
катастроф. Фото: Елена Ельцова

 Стенд Свердловской области с первых минут работы на выставке «Россия» привлек гостей необычным видом 
и интерактивом. Фото: све.рф

 Уральцы познакомились с национальными 
традициями России на большом фестивале, посвя-
щенном Дню народного единства. Фото: Павел Ворожцов / све.рф



перспектива / национальные проекты
КРАТКО

 
#Признание Президент футбольного клуба 
«Урал» и мини-футбольного клуба «Синара» 
Григорий Иванов стал почетным гражданином 
Екатеринбурга. Под его руководством  
«Синара» неоднократно становилась чемпионом 
России, обладателем Кубка и Суперкубка  
страны и Кубка УЕФА. А футбольный клуб  
«Урал» уже на протяжении десяти лет пред-
ставляет Свердловскую область в Российской 
премьер-лиге. Фото: Борис Ярков

#Спортивная борьба В Албании завершилось 
первенство мира по спортивной борьбе  
U-23, в котором принимали участие спортсме-
ны из Свердловской области. Анастасия  
Сидельникова завоевала бронзу в женской 
борьбе в категории до 59 кг, а в соревнованиях 
борцов греко-римского стиля третье место  
в категории до 67 кг занял Муслим Имадаев.

#Коньки В Санкт-Петербурге завершился  
второй этап Кубка России по шорт-треку. 
Команда Свердловской области в составе 
Виктории Чумбаевой, Софьи Бойцовой, Анны 
Востриковой и Анны Овчинниковой победила 
в эстафете на 3000 метров. В индивидуальных 
соревнованиях на дистанции 500 метров  
лучшей стала Софья Бойцова, а на дистанции 
1000 метров — Анна Вострикова.

#Деньги Здание Дворца игровых видов  
спорта украсит пятитысячную купюру,  
посвященную Среднему Уралу. Новую 
банкноту уже представили в Центральном 
банке России. Кроме ДИВСа на купюре также 
изображены стела «Европа — Азия», совре-
менные высотки, памятники конструктивизма 
и дом Севастьянова.

#ГТО В Екатеринбурге впервые прошел  
региональный этап Фестиваля чемпионов 
Всероссийского физкультурно-спортивного 
комплекса «Готов к труду и обороне».  
В нем приняли участие 150 человек. Всем 
спортсменам нужно было пройти пять испыта-
ний: подтягивание на высокой перекладине, 
отжимания, поднятие гири, поднимание тулови-
ща из положения лежа на спине за одну минуту 
и прыжок в длину. По итогам соревнований 
сформирована сборная Свердловской области, 
которая будет представлять регион на Всерос-
сийском финальном этапе «Игр ГТО». Фото: Борис Ярков

#Лыжи В Красноуральске началось  
строительство лыжероллерной трассы.  
В парке «Третья горка» построят шесть освещен-
ных трасс протяженностью от полутора  
до трех километров и шириной шесть метров. 
На новых трассах в летнее время смогут 
заниматься не только любители, но и профес-
сиональные спортсмены. Также здесь откро-
ется тренировочная база для юных лыжников 
детской спортивной школы.

СПОРТ
Екатерина Федорова

Титаны спорта: в регионе  
планируют создать индустриально-
спортивный кластер

Идея объединить производство товаров, 
инвентаря и снаряжения вынашивается 
в Свердловской области уже не первый 
год. Впервые детально об идее проекта 
министр спорта и физической культуры 
Леонид Рапопорт рассказал на прошло-
годнем Международном научном  
конгрессе «Физическая культура, спорт  
и молодежная политика в условиях  
глобальных вызовов». 

Глава ведомства отметил, что в новых 
экономических условиях важно умень-
шать долю импортных спортивных то-
варов и развивать местное производ-

ство, особенно когда для этого есть отлич-
ный потенциал. «Поддержка спорта —  
это реальные инвестиции в развитие здо-
рового общества, в высокое качество жизни 
людей. В настоящее время спортивная ин-
дустрия является недооцененной с точки 
зрения возможностей экономического раз-
вития. Реализация колоссального потен-
циала спортотрасли может стать одним из 
драйверов развития экономики как регио-
на, так и страны. Одним из механизмов 

развития спортивной инфраструктуры 
здесь видится создание индустриаль-
но-спортивных кластеров на уровне субъ-
ектов Российской Федерации», — отметил 
Леонид Рапопорт.

• ФЛАГМАНЫ БУДУЩЕГО
Рассказывая о способе перехода «на но-

вую лыжню», министр пояснил, что к про-
изводству спортивных товаров, инвентаря 
и снаряжения могут подключиться обо-
ронные предприятия, используя конвер-
сию производства. Потенциал в ведомстве 
видят в таких предприятиях, как Ураль-
ский приборостроительный, Уральский 
оптико-механический и Верхнетуринский 
машиностроительный заводы. И, конечно, 
один из крупнейших в мире и единствен-
ный в России производитель титана — 
ВСМПО-Ависма. Возможности предприя-
тия планируется использовать для произ-
водства велосипедов, клюшек для гольфа, 
товаров для альпинизма и туризма.

Площадкой же для создания кластера 
предлагается сделать особую экономиче-
скую зону (ОЭЗ) «Титановая долина», где 
компании-резиденты смогут воспользо-
ваться различными преференциями.

Идея кластера стала настолько пер-
спективной, что было принято решение 

« 
Богатый 

опыт 
проведения 
российских 
и между-
народных 
стартов 
позволит 

нам 
создавать 
настоящие 
праздники  

и для спорт-
сменов,  

и для 
болель-
щиков»

Леонид Рапопорт, 
министр 

физической 
культуры и спорта



представить ее Владимиру Путину на за-
седании совета при президенте по физ-
культуре и спорту, прошедшем в конце  
октября. Губернатор Евгений Куйвашев 
презентовал проект и получил одобрение 
и главы государства, и вице-премьера РФ 
Дмитрия Чернышенко.

«На всей территории страны ведется 
работа по подготовке федеральных трени-
ровочных центров, о которых было сказа-
но. Мы продолжим работу с субъектами по 
созданию спортивно-индустриальных 
кластеров. В частности, на базе особой 
экономической зоны „Титановая долина“. 
Это поможет очень быстро расширить 
производство и занять нишу, которая рань-
ше была занята недружественными стра-
нами», — сказал Дмитрий Чернышенко.

Кстати, в качестве дополнительного 
финансирования развития спортивной 
инфраструктуры Евгений Куйвашев пред-
ложил использовать часть доходов от ак-
цизов на табак и алкоголь. Президент РФ 
эту идею поддержал.

• НА УРОВНЕ ОЛИМПИАДЫ
На реальность создания индустриаль-

ного-спортивного кластера указывает  
не только наличие потенциальных произ-
водителей, но и действующая инфраструк-
тура. Построенные и реконструированные 
к прошедшему в августе Международному 
фестивалю университетского спорта объ-
екты создали основу для проведения но-
вых мегасобытий, что также влияет  
на успешность и перспективность кластера.

Так, в следующем году регион будет 
снова принимать сильнейших спортсменов, 
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В Свердловской области завершился 
отбор в новый сезон социально- 
педагогического проекта «Будь  
здоров!». Впервые он стартовал  
в регионе 18 лет назад. И с каждым 
годом привлекает все большее  
количество участников, открыва-
ет новые тематические площадки.

Организаторы отмечают, что 
проект хоть и направлен  
на формирование духовных 
ценностей, но не упускает из 

внимания и акцент на «здоровом 
теле». В течение всего учебного года 
школьники принимают участие в кон-
курсах и спортивных соревнованиях. 
Некоторые настолько вдохновляются 
своими достижениями, что стремятся 
достичь новых высот при сдаче норм 
ГТО. Как в этом году будет проходить 
«Будь здоров!» и что получат победи-
тели, рассказала пе рвый заместитель 
министра образования и молодежной 
политики Нина Журавлева.

— Ошибочно полагать, что этот 
проект действует исключительно для 
школьников. Нет, и для родителей, и для 
учителей: он направлен на сплочение,  
а потом уже на достижение результатов.

На самом деле тема здорового об-
раза жизни актуальна для всех, и нам 
важно, чтобы проект был максимально 
доступным и открытым. Мы видим, 
что с каждым годом желающих вести 
здоровый образ среди молодежи стано-
вится все больше. Например, в 2022 
году в проекте приняли участие дети из 
604 классов 413 школ 59 муниципаль-
ных образований — это более 12 тысяч 
человек, практически 50 процентов от 
всего числа учащихся 7–9-х классов. Да, 
«Будь здоров!» — мероприятие для под-
ростков, поскольку именно в этом воз-
расте нужно закладывать навыки здо-
рового образа жизни, чтобы в будущем 
они могли их только совершенствовать.

Важным условием остается то, что 
на конкурс заявляется весь класс. В те-
чение года ребята участвуют в различ-
ных мероприятиях, которые позволя-
ют им проявить себя. В проекте нет на-
правлений из школьной программы — 
мы не ставим цель обучать детей. Важ-
но, чтобы ребята сплотились, работали 
в команде, именно поэтому проект  
и называется «социально-педагогиче-
ский». У нас даже награды за призовые 
места предусматривают объединение 
школьников: за первое место весь класс 
едет отдыхать на Черное море, за вто-
рое и третье — на отдых в лагерь «Друж-
ба» или в образовательные поездки по 
России. Кто станет победителем в этом 
учебном году, мы узнаем в мае 2024-го.

Свердловская область занимает четвертое место в России по числу 
занимающихся плаванием. Фото: Борис Ярков

причем не только в летних дисциплинах, 
но и в зимних. Уже с 9 по 18 февраля 2024 
года Свердловская область впервые ста-
нет одной из площадок II Всероссийской 
спартакиады по зимним видам спорта, со-
ревнования которой будут идентичны 
программе XXV Олимпийских зимних игр 
2026 года в Милане и Кортина-д'Ампеццо.

Как пояснили в федеральном мини-
стерстве спорта, Средний Урал был вы-
бран в качестве новой территории имен-
но благодаря стремительно развиваю-
щейся инфраструктуре. Кроме Свердлов-
ской области состязания пройдут на пло-
щадках Красноярского и Краснодарского 
края, Тюменской и Челябинской обла-
стей. На соревнованиях выступит 2500 
спортсменов, их будут поддерживать око-
ло 900 тренеров, оценивать результаты — 
более 700 судей.

«Нам важно раскрыть весь потенциал 
нашего региона: презентовать для всей 
страны красивейшие места Нижнего Таги-
ла — горы Белую, где впервые состоятся 
соревнования по ски-альпинизму, и Дол-
гую. Уверен, что богатый опыт проведе-
ния российских и международных стартов 
по зимним видам спорта позволит нам со-
здать настоящий праздник как для спор-
тсменов, так и для болельщиков», — сказал 
Леонид Рапопорт.

Вторым ключевым событием года ста-
нут Всемирные игры дружбы, которые 
планируют проводить каждые четыре 
года. По масштабности и размаху их срав-
нивают с летней Олимпиадой. В конце  
октября Владимир Путин подписал указ  
о проведении Игр, и в течение двух меся-
цев должен быть разработан план соревно-
ваний. Ключевыми городами для проведе-
ния выбраны Москва и Екатеринбург.

Если выбор российской столицы в ка-
честве места для состязаний закономерен, 
то для Свердловской области не так все 
очевидно даже с учетом масштабной ин-
фраструктуры. В конкуренции за спортив-
ные мегасобытия между регионами важ-
ную роль играет решительность местных 
властей. Екатеринбург был выдвинут в ка-
честве претендента по инициативе губер-
натора Евгения Куйвашева. Главными ко-
зырями уральской столицы стали постро-
енный в городе уникальный дворец, где 
можно заниматься всеми водными вида-
ми спорта — от синхронного плавания  
и прыжков в воду до дайвинга и виндсер-
финга. И новейший стадион «Калининец», 
идеально подходящий для соревнований 
по легкой атлетике. Добавьте к этому удач-
ное географическое расположение, топо-
вый аэропорт и современную городскую 
инфраструктуры — и сомнений в верности 
выбора не остается. Фото: Елена Ельцова

2500      
спортсменов       

выступят  
на II 

Всероссийской 
спартакиаде  

по зимним видам 
спорта 

«Нам важно, чтобы 
ребята научились 
работать в команде»

АКЦЕНТ

Нина Журавлева
Первый замминистра  
образования  
и молодежной политики   

«Будь здоров!» стал частью научных 
исследований: за 18 лет существования 
проекта написаны 52 кандидатские  
работы и три магистерские диссертации.

ФАКТ

По числу 
занимающихся 
спортом высших 
достижений 
Свердловская 
область занима-
ет в РФ

• 4 место —  
по плаванию  
и лыжным гонкам
• 5 место — 
легкой атлетике 
и самбо
• 7 место — 
художественной 
гимнастике
• 8 место — 
футболу



ОБЪЯСНЯЕМ.РФ

Портал объясняем.рф размещает достоверную 
информацию из официальных источников  
и отвечает гражданам на самые волнующие  
и актуальные вопросы. Вот некоторые из них.

Какие законы вступили в силу в ноябре?
• «Арктическую ипотеку» могут оформить 
семьи до 35 лет включительно; врачи и учителя, 
проработавшие в арктической зоне от пяти лет; 
востребованные специалисты с контрактом на 
работу в регионе; переселенцы с Украины.  Ус-
ловия: ставка — 2%, размер кредита — до 6 млн 
рублей, срок — до 20 лет, жилье — на первичном 
рынке, в селах и моногородах — и на вторичном. 
Ипотека действует в 131 городе и селе.
• Получат прибавку к пенсии в 7567 рублей 
33 копейки пенсионеры старше 80 лет и люди 
с инвалидностью I группы. Проиндексируют 
выплаты тех, кто работал после пенсии и 
уволился три месяца назад. Доплата положена 
пенсионерам летчикам и угольщикам: муж-
чинам со стажем 25 лет, женщинам — 20 лет. 
Повысят пенсии северян, которые проработали 
на Крайнем Севере больше 15 лет. 
• Подать на банкротство вне суда физлица 
смогут с долгом от 25 тыс. до 1 млн рублей. 
Раньше это было возможно при задолженности 
от 50 тыс. до 500 тыс. рублей. Повторно  
подать на банкротство можно будет через пять 
лет, до поправок в закон — через десять. 
• Военным пенсионерам, которые участвуют  
в СВО, компенсируют их пенсии по выслуге лет. 
Они потеряли эту выплату, когда поступили  
на службу. Теперь им выплатят все недопо-
лученные суммы и дальше будут начислять 
компенсацию раз в месяц. 
• Продавцов и страховщиков оштрафуют, если 
они навяжут дополнительные услуги. Долж-
ностных лиц накажут суммой от 2000 до 4000 
рублей. Юридических — от 20 тыс. до 40 тыс. 
рублей. Если они не вернут вам деньги за навя-
занные услуги, их накажут суммой посерьезнее: 
должностных лиц — от 15 тыс. до 30 тыс. рублей; 
юридических — от 100 тыс. до 300 тыс. рублей.

Когда выгоднее брать отпуск в 2024 году?
Как выбрать время для отдыха максимально 
выгодно? Все зависит от того, что вам важнее: 
дополнительные деньги или нерабочие дни.  
Чтобы продлить отпуск праздничными  
выходными, планируйте его в январе, мае и июне.  
А если хотите побольше отпускных, выбирайте 
для отдыха июль, август и октябрь, потому что  
в них будет по 22–23 рабочих дня. За счет каких 
нерабочих праздничных дней можно продлить 
отпуск в 2024 году? 
• Новогодние праздники: 30 декабря — 8 января.
• День защитника Отечества: 23–25 февраля.
• Международный женский день: 8–10 марта.
• Праздник Весны и Труда: 28 апреля — 1 мая.
• День Победы: 9—12 мая.
• День России: 12 июня.
• День народного единства: 3–4 ноября.

Положена ли госслужащим субсидия на приоб-
ретение жилья?
Госслужащие со стажем от трех лет могут полу-
чить единовременную выплату для покупки квар-
тиры или строительства дома. Ее одобрят, если в 
собственности чиновника нет квартиры или дома; 
он живет в квартире, где на каждого жильца 
приходится менее 15 м2; он живет в коммуналке 
или общежитии; он не воспользовался этим пра-
вом ранее. Чтобы встать в очередь на получение 
субсидии, нужно написать заявление в комиссию, 
которая занимается этим вопросом. В каждом 
госоргане она своя. Затем надо предоставить ей:
• выписку из домовой книги;
• копию финансового лицевого счета;
• копии свидетельств о браке и о рождении детей;
• копию трудовой книжки;
• копии документов о праве собственности  
на имеющуюся недвижимость;
• копию документа о праве на дополнительную 
жилплощадь, когда такое право есть по закону.

три в одном / только полезная информация

Ирина Ульянова
НАУК А

22
терри-
тории

в Свердловской 
области связаны  
с промышленным 
и историческим 

наследием 
Демидовых 

Архитекторы презентовали самое большое  
и технологичное здание кампуса УрФУ

Площадь будущего Института 
радиоэлектроники и информационных 
технологий составит около 40 тысяч 
квадратных метров.

Готовность всего кампуса мирового 
уровня УрФУ оценивается на 60 про-
центов, отметил генеральный дирек-
тор «Синара-Девелопмент-Проект» Ми-

хаил Уваров: «Самым большим его корпу-
сом станет ИРИТ-РТФ, строительство пла-
нируется завершить к концу 2025 года. 
Сейчас проект проходит государственную 
экспертизу, параллельно ведется подготов-
ка площадки к строительству».

Ведущий архитектор бюро «Гордеев и 
Демидов» Анна Склярова рассказала, что 
корпус ИРИТ-РТФ проектировался, основы-
ваясь на современном мировом опыте, в том 

числе на примере Сколковского института 
науки и технологий. Структура здания состо-
ит из блоков, которые формируются из яче-
ек, соединенных общественными простран-
ствами. Это позволит задействовать в учеб-
ном процессе все пространства. Студенты  
и преподаватели во время занятий не будут 
привязаны к учебным аудиториям, а смогут 
свободно перемещаться по корпусу.

«Здание получилось светлое, с большим 
количеством витражей, ориентировано 
строго с севера на юг. Все помещения напол-
нены естественным светом в течение дня.  
В самом здании предусмотрены атриумное 
пространство, конференц-зал, 85 лекцион-
ных и семинарских аудиторий, в том числе 
трансформационных, 19 специализирован-
ных лабораторий и мастерских, 23 ковор-
кинга и 12 зон для самостоятельной подго-
товки, где студенты смогут формировать под 
себя пространство и, собираясь командами, 
готовить научные и исследовательские про-
екты», — пояснила Анна Склярова.

Директор Института радиоэлектроники 
и информационных технологий — РТФ 
УрФУ Илья Обабков отметил, что ставка де-
лается на работу с технологическими парт- 
нерами: «Схема нашего образовательного 
процесса начала эволюционно меняться  
с 2017 года. Этим продиктована специфика 
проектирования помещений в новом кор-
пусе. Многие из них откроют новые страни-
цы в жизни радиофака, например — учеб-
но-научный центр микроэлектроники.  
Для него уже найдены партнеры, разрабо-
таны программы, но нужно специальное 
помещение высокого класса чистоты. 
Именно это мы и получим». Фото: Елена Ельцова

Арина Потапова
НАС ЛЕДИЕ

В Свердловской области появился  
Центр развития Демидовских территорий 

4 000   
человек   

вместимость 
нового корпуса 

ИРИТ-РТФ

Губернатор Евгений Куйвашев  
и президент Демидовского фонда Эдуард 
Россель 2 ноября дали старт работе 
новой площадки.

Центр развития Демидовских терри-
торий Свердловской области, от-
крывшийся в Екатеринбурге, будет 
заниматься вопросами развития ту-

ризма в локациях, которые связаны с про-
мышленным освоением Урала представи-
телями династии Демидовых.

«Мы делаем очередной важный шаг  
в сохранении истории региона: создаем новую 
культурную и просветительскую платформу, 
современную площадку для развития интел-
лектуального туризма у нас в области. С име-
нем Демидовых связаны становление и рас-
цвет горнозаводской цивилизации. Эта ди-
настия на столетия вперед определила судь-
бу и ключевой вектор развития Свердлов-
ской области. Через призму наследия Деми-
довых мы будем знакомить жителей нашей 
огромной страны с регионом на международ-
ной выставке „Россия“, где можно будет уви-
деть, как он менялся — от старопромышленно-
го уклада до современных высокотехнологич-
ных производств и цифровой трансформации 
экономики», — сказал Евгений Куйвашев.

Центр развития Демидовских террито-
рий расположен в историческом здании на 
улице Карла Либкнехта, 2. Здесь созданы 
экспозиция и интерактивная комната- 
вагон «Дорогой Демидовых. Урал», работает 
выставка «Неизвестные сокровища».

«В рамках дальнейшей работы необхо-
димо создать реестр и паспорт демидовских 
объектов, разработать альтернативные,  
дополняющие уже существующий Демидов-
ский маршрут экскурсионные портфели, 
создавая новые объекты показа, поддержи-
вая и развивая существующие объекты,  
повышая вовлеченность населения малых 
городов и сел в эту работу. Стоит задача по-
вышения качества жизни людей, задейство-
ванных в воссоздании наследия и приеме  
туристов», — сказал Эдуард Россель. Фото: све.рф
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Арина Потапова

Этим летом в Екатеринбурге началось 
строительство поликлиники детской 
городской больницы №15. Новое здание 
станет одним из восьми масштабных 
проектов, которые построят благодаря 
нацпроекту «Здравоохранение» в Сверд-
ловской области к 2025 году.

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

«Интерес к медицине будет всегда —  
люди хотят быть здоровыми» 

ются, это встречает неоднозначную реак-
цию, но когда все отработано — это здорово.

И врачи, и пациенты чувствуют, что 
это удобно?

В 2011 году у нас появилась первая авто-
матическая программа данных, и когда не-
давно мы уже начали переход на новый про-
граммный продукт, возникли временные 
обычные сложности в адаптации, и все заме-
тили, как же удобно работать в отлаженной 
системе. Ведь результаты исследований, 
анализы, возможность записи на прием, 
нормативные документы — все это теперь 
есть в цифровой базе и значительно облег-
чает работу врачам и экономит время паци-
ентов. Процесс развития технологий на са-
мом деле очень полезен — он позволяет 
стандартизировать работу, создать единый 
алгоритм. Когда есть порядок, понятный и 
врачам, и родителям, это очень удобно.

В новой поликлинике все это полу-
чит еще большее развитие?

Да, возможностей там, конечно, будет 
больше. Дело в том, что сейчас наши поли-
клиники находятся в приспособленных (не 
типовых) помещениях 30-50 годов по-
стройки, где мы не можем развивать все 
необходимые и новые технологии. Да, для 
поликлиник благодаря нацпроекту «Здра-
воохранение» закупается нужное оборудо-
вание. Мы ежегодно получаем аппараты 
ЭКГ, аппараты для исследования функции 
внешнего дыхания, приборы для лабора-
торных исследований, которые мы раньше 
проводили вручную. Вся техника имеет 
срок годности, и как только он истекает, 

Для ДГБ №15 современная поликли-
ника станет не просто новым эта-
пом модернизации, но и развития  
в целом. За 75 лет своего существо-

вания (юбилей в ДГБ отметят уже 9 ноября) 
больница впитала в себя все самые лучшие 
практики педиатрии. И сегодня, когда воз-
можности медицины столь велики, важно, 
чтобы компетенции и опыт врачей находи-
ли продолжение в современной инфра-
структуре. В преддверии дня рождения 
больницы мы встретились с заместителем 
главного врача по амбулаторно-поликли-
нической службе Ириной Борисовной Хри-
пун, которая на протяжении 40 лет неиз-
менно участвует в развитии ДГБ №15, и об-
судили, каково сегодня быть педиатром, 
что общего между современной медици-
ной и конца 80-х годов, и конечно, ожида-
ния от новой поликлиники.

Технологичность, цифровизация — 
это, пожалуй, ключевые отличия ны-
нешней системы здравоохранения.  
Но так ли новые технологии уникальны 
для современной медицины?

Я начала работать в поликлинике на 
проспекте Космонавтов, 74 в 1983 году.  
И тогда это была поликлиника передового 
опыта, где отрабатывались лучшие техно-
логии. Например, там был свой порядок: 
медсестры выходили и приглашали паци-
ентов по времени, было разделение пото-
ков — не смешивали здоровых и больных. 
Сейчас все то же самое, но только если рань-
ше это делалось «вручную», то сейчас для 
этого есть табло и специальная навигация. 
Существующие принципы — это развитие 
того хорошего, что было в советском здра-
воохранении, только шире и лучше. Взять ту 
же профилактику и вакцинацию. Мы про-
должаем все это делать, но благодаря но-
вым возможностям — больше и лучше. Сей-
час мы можем защитить от инфекций, от 
которых раньше было невозможно — ме-
нингококка, ротавируса или ветряной оспы. 
Конечно, когда технологии только внедря-

закупается новое — это непрерывный про-
цесс. Но более масштабные изменения 
провести сложно, поскольку не позволяют 
помещения.

Новое же здание позволит объединить 
две поликлиники, дневной стационар, пол-
ный комплекс для диагностики и всех необ-
ходимых узких специалистов. Очень важно, 
что будет отдельный блок для профилакти-
ческих осмотров. В год мы должны осма-
тривать 50 тысяч детей, школьников и до-
школьников мы сегодня осматриваем  
в школах и детских садах, где нет нужных 
условий. А отдельный блок позволит сдать 
анализы, пройти УЗИ, избежать пересече-
ний с основным потоком пациентов. В ито-
ге, будет потрачено меньше времени,  
и школьники быстрее вернутся к учебе.

Для новых возможностей нужны  
и новые кадры, есть ли с этим сложности?

Есть разрыв в поколениях врачей. У нас 
работают опытные специалисты старшего 
поколения и очень молодые, врачей среднего 
возраста практически нет. А это важно для 
передачи традиций и опыта. Это создает свои 
сложности, но нас очень радует то, что к нам 
приходит много хорошо подготовленной мо-
лодежи с хорошими личностными качества-
ми, которые только закончили учиться.

А какие сегодня молодые доктора? 
Отличаются ли от врачей вашего поко-
ления, когда вы начинали работать?

Если говорить про отличия, то их  
немного. Ключевое, что я бы отметила, —  
современные выпускники чаще хотят про-
должить учебу. Медицинский университет 
выпускает врачей первичного звена — они 
работают на участке. Кому-то это нравится, 
и они готовы всю жизнь этим заниматься.  
А кто-то хочет стать узким специалистом,  
и они готовы учиться еще два года. Когда  
я начинала работать, мы дальнейшее обуче-
ние выбирали реже.

Что касается общих черт, то нас объеди-
няет интерес к медицине, желание расти  
и развиваться, все делать правильно, чтобы 
дети не болели, а родители были довольны, 
и конечно, любовь к педиатрии. Если любви 
нет, то работать в этой сфере не будешь, 
все-таки это такое направление, где любовь 
к профессии особенно важна. Ведь лечить 
ребенка — это не просто собрать анамнез  
и поставить диагноз, нужна интуиция, хо-
роший, выстроенный контакт с родителя-
ми. На одних знаниях здесь работать труд-
но. И, конечно, мы также одинаково напи-
тываемся положительными эмоциями  
от детей. Они выздоравливают, улыбаются, 
смеются — это удивительная энергия. 

Общение с родителями в педиатрии 
не менее важно, чем взаимодействие  
с ребенком. И, наверное, молодым док-
торам в силу возрасту выстроить кон-
такт с родителями проще?

Да, то, что они часто бывают ровесника-
ми, помогает в лечении. Они лучше понима-
ют друг друга, быстрее вникают в новые тех-
нологии. Но вместе с этим на взаимопони-
мание и уважение влияет также постоянство 
и единые требования к лечению. То есть, 
когда на участке работает долгое время одни 
и те же врач и медсестра, родители к ним при-
выкают, начинают доверять и прислушивать-
ся. Я сама работала на участке долгое время  
и всегда помнила, как зовут всех детей. Роди-
тели этому удивлялись, но это постоянство по-
могало выстраивать уважение, доверие к си-
стеме здравоохранение. Безусловно, совре-
менное технологичное здравоохранение 
очень помогает в лечении, но умение вы-
страивать хорошие отношения с детьми  
и родителями остается неизменным базовым 
принципом в нашей работе. Фото: све.рф

СОВЕТ

Врачи напоми-
нают, что не сто-
ит использовать 
непроверенные 
источники 
для лечения 
ребенка. Важно 
обращаться  
к надежным 
материалам.  
ДГБ №15 
рекомендует 
брать всю 
необходимую 
информацию 
из «Интернет 
кабинета здоро-
вого ребенка» — 
PROFILAKTICA.
RU/KZR/ —  
на сайте  
Центра 
медицинской 
профилактики

« 
Мы 

напиты-
ваемся 

положи-
тельными 
эмоциями 
от детей. 

Они 
выздорав-
ливают, 
улыба-
ются, 

смеются —  
это удиви-

тельная 
энергия»



оперативные новости и комментарии / уральский-рабочий.рф
КРУПНЫЙ ПЛАН

Общественно-политическое издание | Учредитель: Департамент 
информационной политики Свердловской области: 620075, Свердловская 
область, г. Екатеринбург, ул. Горького, 21 / 23 | Редакция и издатель: 
Государственное автономное учреждение Свердловской области 
«Информационно-аналитический центр»: 620000, Свердловская область,  
г. Екатеринбург, ул. Мамина-Сибиряка, д. 52, оф. 355. Тел. +7 (343) 382-01-52 
| Газета зарегистрирована в Управлении Федеральной службы по надзору 
в сфере связи, информационных технологий и массовых коммуникаций по 
Уральскому федеральному округу 13 сентября 2017 года ПИ №ТУ66-01689.

Главный редактор Фикс К.А.
Электронная почта: ur907@ya.ru

В соответствии со статьей 42 Закона РФ «О средствах массовой информации» 
редакция имеет право не отвечать на письма и не пересылать их в инстанции.
При перепечатке материалов ссылка на «Уральский рабочий» обязательна.
Цена: бесплатно

№ 43 (29508) от 8 ноября 2023 года
Газета отпечатана в типографии АО «Прайм Принт Екатеринбург» 
(юридический адрес: 620027, г. Екатеринбург, пер. Красный, д.7, оф.201
фактический адрес: 620017, г. Екатеринбург, пр. Космонавтов, д.18, корп. Н)  
заказ №  3693

Тираж: 15 000 экземпляров

В Екатеринбурге прошел уникальный концерт под открытым небом. Программа на импровизированной сцене на улице Вайнера 
посвящена полувековому юбилею органа Sauer.
Титульный органист Свердловской филармонии Тарас Багинец представил получасовую концертную программу. Под открытым  
небом на улице Вайнера звучала музыка Баха, Шостаковича, пьеса XVI века «Брызги шампанского» из манускрипта  
Сюзанны ван Зольдт, «Романс» Дмитрия Шостаковича из кинофильма «Овод». Органную «Мелодию» Мирослава Скорика дополнила 
первая скрипка Уральского молодежного оркестра Любовь Вараксина.
«Центр Екатеринбурга. Местный Арбат — улица Вайнера. Осадки. Прямо-таки „Шаги на снегу“. Небольшой концерт в честь 
50-летия нашего концертного филармонического органа. И отдельная изюминка — видеофрагмент сочинения, вызвавшего овации 
слушателей», — поделился впечатлениями от необычного «снежного» концерта Тарас Багинец. 
Органный концерт под открытым небом входит в общую программу празднования юбилея екатеринбургского органа Sauer —  
самого большого на Урале, появившегося в Екатеринбурге в год 250-летия города. Фото: Елена Ельцова

В ГОРОДАХ

#Нижний Тагил Врач-кардиолог  
городской больницы №1 Нижнего Тагила 
оказал неотложную помощь пассажирке,  
которая потеряла сознание в электричке.  
Артериальное давление у женщины резко 
снизилось до критических показателей.  
Мукамил Сангинов в течение полутора часов 
пути доступными средствами поддерживал  
работоспособность сердечно-сосудистой 
системы пациентки. Неравнодушные попутчики 
помогали кто чем мог: у одного из пассажиров 
нашелся тонометр, другой поделился горьким 
шоколадом, чтобы поднять давление. Женщину 
удалось привести в чувство и в стабильном 
состоянии передать прибывшей на железнодо-
рожный вокзал бригаде скорой помощи.

#Кушва Победители и призеры губернатор-
ской премии в номинации «Мастер-наставник» 
получат премии от 160 до 280 тысяч рублей. 
Номинантами стали более 30 педагогов  
из 15 муниципалитетов. В финал «педагоги-
ческого двоеборья» вышли семь участников. 
По итогам голосования жюри лучшей в своем 
деле была признана учитель начальных классов 
кушвинской школы №20 Елена Корабухина.  
Ее педагогический стаж — 38 лет, 35 из которых 
она посвятила наставничеству. Кроме того,  
уже несколько лет Елена Корабухина  
возглавляет школьное объединение учителей 
начальных классов.

#Камышлов В городе появился Центр  
общения старшего поколения. Это шестое  
в регионе культурное пространство для воз-
растных уральцев. К услугам посетителей —  
зоны отдыха, мини-библиотека, гостевые  
компьютеры с интернетом, настольные игры.  
В дальнейшем в центре будут проводиться 
уроки компьютерной грамотности, мастер- 
классы, встречи с интересными людьми.  
«Уверена, что новый Центр общения  
„Клевер“ станет не только местом притяжения 
и дружеского общения, но и местом серебря-
ного наставничества для молодежи, —  
отметила руководитель регионального  
отделения СФР Елена Альшиц.

#Серов Свердловские дорожники закончили 
ремонт на севере области. Введен в эксплуа-
тацию отрезок на трассе Серов — Северо- 
уральск — Ивдель. Как рассказали в Управлении 
автомобильных дорог Свердловской области,  
с 51-го по 54-й километр строители восста-
новили водоотводные канавы, сняли старое 
дорожное полотно, уложили выравнивающий 
слой и новое покрытие, расчистили и укрепили 
русло реки Волчанки. На ее пересечении  
с автодорогой восстановлена железобетонная 
водопропускная труба, установлен знак  
с наименованием «Река Волчанка». Отремонти-
рованы Южный и Северный подъезды к городу 
Волчанску. В 2024 году обновление дороги 
продолжится: в планах ремонт на участках 
с 54 по 58, с 109 по 127 и с 145 по 162-й 
километры.

ПУ ТЕШЕСТВУЙ ПО УРА ЛУ

В Свердловской области в Десятилетие науки и технологий  
запущен новый научно-популярный маршрут «Путешествие в нау-
ку: от космоса до атома». Трехдневный тур включает в себя посеще-
ние Белоярской АЭС с демонстрацией работы единственного в мире 
реактора на быстрых нейтронах — БН-800. Посетив атомную элек-
тростанцию, можно увидеть работу машинного зала и турбины — 
400-тонного механизма, совершающего 3000 оборотов в минуту, 
вращающего генератор и вырабатывающего электроэнергию. Науч-
ные работники станции расскажут о реакции ядерного распада,  
покажут реакторы на быстрых нейтронах и проводят в зал управле-
ния, откуда операторы следят за работой ядерного реактора и всех 
подразделений станции. «Это настоящая атомная лаборатория,  
в которой ученые проводят уникальные эксперименты», — говорят 
авторы маршрута.

В 2023 году на Среднем Урале запущены три научно-популяр-
ных маршрута. Кроме «атомно-космического» это туры «Наука — 
фундамент отечественной промышленности» и «Екатеринбург». 
Все они разработаны совместно с ведущими российскими учены-
ми и позволяют оценить научный потенциал региона, увидеть 
богатства Урала, познакомиться с добычей драгоценных камней 
и камней-самоцветов.  Фото: Елена Ельцова

КРАТКО

#Знания Две свердловские библиотеки 
получат более 23 миллионов рублей  
на модернизацию. Концепция библиотеки  
в Камышлове связана с творчеством уральского 
писателя Павла Бажова. Новый интерьер получит 
отсылки к «Малахитовой шкатулке» Данилы- 
мастера, из которой можно достать новые 
знания, умения и навыки. Центральная  
детская библиотека Ирбита, согласно  
дизайн-проекту, превратится в МКС —  
молодежную космическую станцию. Отсеки 
и модули библиотечных зон будут много-
функциональными, а ребятам будет помогать 
робот — экскурсовод.

#Сельское хозяйство Свердловская  
область введет в оборот девять тысяч  
гектаров сельхозземель. На эти цели  
в бюджете региона запланировано  
5,5 миллиона рублей. Средства будут направ-
лены на подготовку проектов межевания  
земельных участков и проведение  
кадастровых работ в 18 муниципалитетах.  
«Все введенные в оборот сельскохозяйствен-
ные земли, отмежеванные в 2023 году,  
будут переданы аграриям региона в пользо-
вание уже в 2024 году, и они смогут начать 
их разрабатывать», — рассказала министр 
агропромышленного комплекса и потреби-
тельского рынка Анна Кузнецова.

ОФИЦИА ЛЬНО

Официальная информация Министерства 
финансов Свердловской области
Государственный долг Свердловской  
области на 1 ноября 2023 года составил   
113 578,4 млн рублей.

Музыка под снегом


